

# CULTE PROTESTANT

dimanche 28 avril 2024

## TEMPS D'OUVERTURE

### Accueil

**Salut à tout le monde.** Je dis « salut » pour vous souhaiter un bon jour. Je dis « salut » pour reconnaître votre présence au milieu de nous, parce que tous, vous êtes précieux aux yeux de Dieu qui regarde chacun d'entre nous. Je dis « salut » pour vous bénir, priant que vous soyez et restiez saufs, dans votre corps et saufs dans votre cœur.

### Bénédictio

Alors de la part du Dieu que je veux servir toujours plus, je vous redis : « salut ! » Je vous donne, au nom du Dieu Père, Fils et Saint-Esprit, la grâce et la paix. Il est le Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob, le Dieu venu à notre rencontre en Jésus-Christ, le Dieu qui a répandu sur nous son Esprit pour nous consacrer à lui. Oui, la grâce et la paix vous sont donnés par lui.

### Prière d'invocation

Tournons-nous notre esprit vers ce Dieu en priant :

*« Dieu tout-puissant, ton Église est là, rassemblée en ce lieu, non pas toute ton Église que toi seul peux compter et voir dans l'espace et dans le temps, mais une partie vraie de ton Église à Vauvert. Ici nous travaillons ensemble à vivre selon ta Parole, à attendre le retour de Jésus-Christ ton Fils, et à devenir toujours plus une bénédiction pour celles et ceux qui nous entourent. Sois au milieu de nous ce matin. Envoie ton Esprit nous renouveler, nous consoler, nous fortifier. Amen »*

## **Chants d'ouverture**

♪ : *Car ta bonté*.....n°016

# **TEMPS DE L'ALLIANCE**

Aujourd'hui, pas de *Loi*, pas de *Repentance*, mais toujours la *Grâce*. Aujourd'hui pas vraiment de prédication non plus. Seulement un temps liturgique spécial. Et voilà pourquoi :

Jeudi dernier, Mathys a été rappelé par le Seigneur à lui. Il nous a quitté après ce qui nous apparaît comme une trop longue épreuve. Car ce sont près de huit mois qu'il a passé au service de réanimation de l'hôpital Necker qui était devenu comme une seconde habitation pour Mathys et sa mère, Céline. Maintenant notre jeune héros a été accueilli avec une haie d'honneur dans le Royaume de notre Père. Il se repose et retrouve toute joie auprès de notre Seigneur. Céline retrouve ses deux autres enfants qui ont passé plus d'une demi-année sans elle. Nous apercevons la fin de cette épreuve.

Disons le clairement : nous ne comprenons pas pourquoi Dieu a conduit les choses ainsi. Et je retiendrais de parler quiconque nous apporterait une réponse « évidente ». En réalité, nous ne comprenons parfois rien à certaines choses que Dieu fait. Et c'est plus souvent le cas quand la souffrance frappe fort !

Alors nous sommes là, ne sachant que dire, que penser, que faire ? C'est pourquoi ce matin, je veux vous emmener avec moi dans un chemin de bible à la rencontre de quelques textes sages des Écritures pour nous aider à cheminer sans trébucher à défaut de réussir à comprendre.

Commençons notre chemin par Job.

## **Job :**

Job était un homme de Dieu qui a été frappé par une épreuve immense. Ses amis furent bons envers lui pendant sept jours car pendant ces sept jours, ils ont pleuré avec lui sans rien dire. Puis, ils ont cherché à donner une raison à son malheur en imaginant que, quelque part, Job l'avait mérité. Mais Job était absolument certain que non. Il ne comprenait pas comment Dieu pouvait permettre qu'il affronte tant de souffrance. Je vous lis quelques passages choisis de Job :

*Moi, c'est au Dieu souverain que je veux parler, c'est à Dieu que je veux faire des reproches. « La vie que l'être humain a reçue de la femme est fragile, brève et pleine d'inquiétude. Comme une fleur, il s'épanouit, puis se fane, il s'enfuit comme l'ombre que l'on ne peut pas arrêter. Puisque les jours des humains sont fixés, que tu as décidé du nombre de ses mois, et que tu as établi une limite qu'il ne franchira pas, alors regarde ailleurs et laisse-le, jusqu'à ce que, tel un ouvrier, il achève sa journée. » Car pour l'arbre il y a de l'espoir, si on le coupe il peut se renouveler, ses rejetons ne manquent pas. Même si sa racine vieillit en terre, si sa souche meurt dans le sol, dès qu'il sent l'eau il fleurit, et il produit des branches comme une jeune plante. Mais quand une personne meurt, elle n'a plus de force : un humain expire et il n'est plus, l'humain qui s'est couché pour toujours ne se relèvera pas.*

*Je suis prêt à tout, même à risquer ma vie. Que Dieu me tue, de toute façon je n'ai plus d'espoir ! Mais je veux quand même défendre devant lui ma conduite.*

*Dès maintenant, j'ai un témoin dans le ciel, j'ai un avocat dans les hauteurs ; c'est Dieu que j'implore par mes larmes. Puisse-t-il être l'arbitre entre l'homme et Dieu, entre l'être humain et son compagnon !*

*Je sais que mon défenseur est vivant, et qu'en dernier, sur la terre, il interviendra. Lorsque ma peau ne sera plus, moi-même, je verrai Dieu ! Je le verrai, moi, de mes propres yeux. Celui que je regarderai ne sera pas un étranger.*

Job, au cœur de sa douleur n'a pas fuit le face à face avec Dieu. Il a tourné sa douleur et son incompréhension vers son créateur. C'est comme si son meilleur

ami l'avait trahi. Il veut comprendre, il ne peut pas tourner la page sans avoir parler avec lui et entendu de sa bouche la raison, une explication, une réponse à son « Pourquoi ». Et personne d'autre que Dieu ne pourrait lui apporter une réponse satisfaisante.

Étrangement et de façon un peu folle, Job espère en Dieu pour être son avocat contre Dieu lui-même. Job espère en Dieu pour défendre sa cause devant Dieu lui-même. Car Dieu reste son ami, son sauveur... Quelle foi !

Alors nous trouvons ce qu'on peut dire. On peut tout dire ensemble : J'ai besoin de toi pour comprendre et j'ai besoin de toi pour continuer d'être celui que tu a été envers moi avant cette épreuve. Je n'oublierai pas cette épreuve, et je ne la laisserai pas mettre notre relation en ruine. Je suis dérangé par ce que tu as permis et je continue de t'aimer.

Mathys n'a pas compris non plus l'épreuve qu'il a traversé : « pourquoi, Seigneur ? » Mais comme Job, son espérance est restée la haut. Dans le ciel, Dieu est resté pour lui comme un ami qu'on ne comprend pas, mais il n'avait pas perdu sa confiance. Comme Job, Mathys savait que le jour où il verrait Dieu, tout cela trouverait un sens. Alors il a chanté avec ceux qui l'entouraient des cantiques, jusqu'au bout.

Aussi, je vous invite à vous lever pour chanter ensemble : « Bénis soit ton nom » qui nous appelle à louer Dieu dans les déserts et dans l'abondance, dans les temps bénis et le temps d'épreuve. Ce cantique reprend les mots de Job aussi : l'Éternel a donné, l'Éternel a repris, béni soit le nom de l'Éternel.

Après ce cantique, nous resterons dans le silence debout où assis et vous prierez Dieu à voix haute et dans votre cœur ; n'ayez pas peur si je laisse du silence et laissez-vous inspirez et conduire.

## **L'Ecclésiaste : une sagesse à cueillir**

Le sage des sages de la bible nous a laissé ces lignes que je vous lis :

*« Mieux vaut se rendre dans la maison où l'on pleure un mort que dans celle où se tient un banquet. La mort est la fin de tous les humains et il est bon d'y réfléchir tant qu'on est en vie. La peine est préférable au rire. Elle attriste le visage, mais elle rend le cœur meilleur. Le sage se rencontre là où l'on est en deuil ; l'insensé là où l'on s'amuse. »*

Ces mots de l'auteur reprennent un thème cher au livre des Proverbes où deux femmes, *Dame Sagesse & Dame Folie* ont bâti, chacune, une maison pour y offrir deux banquets gratuits à tous les passants : l'un qui rend sage et conduit à la vie et l'autre rend stupide et conduit à la mort. Étonnamment, l'Ecclésiaste nous conseille d'approcher la maison où l'on pleure un mort, car là se trouvera la sagesse pour la vie. Nous entrons d'un temps de deuil. Ne fuyons pas, n'ayons pas peur de parler de la mort, des doutes, des incompréhensions. Ici se trouve la sagesse pour la vie. Face à la mort de Mathys et avec notre incompréhension, approchons de la maison de deuil pour écouter les paroles sages qui y seront prononcées et pleurer avec ceux qui pleurent. Soyons bienveillant si certains tâtonnent et posent des questions maladroitement voir dérangeantes, soyons doux avec ceux qui sont durs et vivons, pleurons et cherchons ensemble le chemin de la vie.

Dans ces moments d'affection, de partage, nous nous soulageons dans nos peines. Dans nos récits et notre regard lucide sur la réalité nous affinons notre foi et la rendons plus ferme, plus sûre. Elle est comme chauffée à blanc et battue sur une enclume pour être forgée en un outil puissant.

Je vous invite à vous lever pour chanter ensemble : ta bienveillance après ce cantique, nous resterons dans le silence debout où assis et vous prierez Dieu à voix haute et dans votre cœur.

♪ : Seigneur en silence..... .n°191

Silence & prières

♪ : Ta bienveillance..... .n°150

## **Malachie : rien de gâcher**

Dans le dernier livre de l'Ancien Testament, le prophète Malachie, Dieu et son peuple s'expliquent et reposent les choses à plat dans leur relation. Le peuple en veut aussi à Dieu. Se sentant abandonné, il dit : *Il est inutile de servir Dieu. Qu'avons-nous gagné à obéir à ses ordres ou à participer à des cérémonies de deuil devant le Seigneur de l'univers ?* La suite raconte :

*Alors, ceux qui se soumettent au Seigneur ont discuté entre eux. Le Seigneur les a écoutés, il a entendu leurs propos. On a mis par écrit devant lui un livre du souvenir en faveur de ceux qui respectent le Seigneur et qui reconnaissent son autorité. « Je le déclare, moi le Seigneur de l'univers : Le jour où je manifesterai ma puissance, je considérerai ces personnes comme mon bien le plus précieux, ils seront mon propre peuple. Je serai bienveillant à leur égard comme un père l'est à l'égard du fils qui le sert. Et vous verrez de nouveau la différence entre les justes et les méchants, entre les personnes qui servent Dieu et celles qui ne le servent pas. »*

*Malachie 3.13-18*

Frères et sœurs je n'ai pas d'explication, de discours à vous apporter sur le sens de cette épreuve et de celles que vous avez traversé et que vous traversez en ce moment. Je veux, cependant, proclamer par la foi ceci : Rien de tout ce que nous traversons ne sera pour rien, ne servira à rien. Je le dis par la foi, non par la vue : il n'y a rien qui sera jeté ou gâché. David, dans un psaume, écrit que Dieu recueille dans son outre chacune de ses larmes et qu'il compte les pas de sa vie errante tout comme Jésus dit que Dieu compte chaque cheveux de nos

têtes. Aussi, dans mon incompréhension, j'attends le Seigneur et je garde les yeux de mon cœur ouvert pour voir ce qu'il fera. Un autre psalmiste (Ps. 126) nous laisse ces paroles : « Ceux qui sèment avec larmes moissonneront avec chants d'allégresse. Celui qui marche en pleurant, quand il porte la semence, revient avec allégresse, quand il porte ses gerbes. »

Par la foi, je crois qu'aucune souffrance vécu par les enfants de Dieu ne pourra être réclamée par le diable avec triomphe. Je crois qu'au final la défaite du diable sera totale, il n'aura rien pour lui, rien à brandir à la face de Dieu, disant, j'ai réussi à te gâcher ceci ! J'ai réussi à rendre absurde, à gâcher la bataille de celui-là !

Chantons ensemble la victoire à venir de Dieu, non pas parce que nous la voyons, non pas pour faire bien et masquer nos doutes, mais comme un pas de foi, comme un défi lancé à la face de la mort. Je vous invite à vous lever pour chanter : Christ est roi après ce cantique, nous resterons dans le silence debout où assis et vous prierez Dieu à voix haute et dans votre cœur.

♪ : *Christ est roi* ..... n°228

*Silence & prières*

♪ : *Mon secours est en toi* ..... n°238

## **Pour conclure**

Alors qu'avons nous vu jusqu'à présent ?

1. Une façon d'être face à Dieu que nous montre Job : être vrai, sans nous mentir. Nous avons des besoins de sens, de comprendre qui attendent une réponse. Nous continuons pourtant d'espérer en lui comme Sauveur et Seigneur.
2. Un humilité à habiter devant Dieu que nous montre l'Ecclésiaste : oser s'approcher de la maison de deuil pour y écouter la sagesse de ceux qui

pleure dans le Seigneur. Regarder le vide dans cette vie que laisse la mort pour mieux comprendre comment compter ses jours.

3. Une espérance à garder avec Malachie et les Psaumes : par la foi et non par la vue, j'espère voir germer toutes les larmes semées par ceux que j'aime et par moi. Qu'aucune ne soit stérile mais que Dieu tienne parole au finale et que les attaques de Satan soient rendues complètement vaines.

Voilà pour nos cœurs, de quoi les garder sur le bon chemin, même si nous n'avancions qu'à tâtons. Mais il reste nos mains à remplir et je convoque ici les mots de l'apôtre Paul qui a écrit aux Romains ces lignes :

*« Réjouissez-vous en espérance. Soyez patients dans l'affliction. Persévérez dans la prière. Pourvoyez aux besoins des saints. Exercez l'hospitalité. Bénissez ceux qui vous persécutent, bénissez et ne maudissez pas. Réjouissez-vous avec ceux qui se réjouissent ; pleurez avec ceux qui pleurent. »*

*Romains 12.12-15*

Se réjouir en espérance, non pas du malheur mais de ce qui viendra après, et que nous espérons par la foi. Fort de cette espérance, rester patient et prier ensemble, les uns pour les autres. Fortifier la patience des faibles par des actions simples, des plats préparés, des visites, des sms, des invitations, des temps où l'on se tait pour écouter. Des temps où l'on pleure avec les autres et des temps où l'on rit avec les autres.

Je ne peux que vous partager combien je crois qu'il fait bon de partager ses larmes avec nos frères et sœurs en Christ. Plus le Seigneur me sanctifie plus je pleurs facilement, moins je me prends au sérieux, et moins je tiens les gens à distance de moi. Ma femme dira que je reste bien loin de mes émotions et elle à le soucis de me soigner, mais c'est qu'elle est experte dans ce domaine alors forcément je passe pour un gros débutant.

En bref aimons-nous et osons nous approcher de ceux qui souffrent pour partager un peu leur souffrance. Ce n'est pas notre mission de l'ôter, de changer les jours sombres en jours lumineux. Personne ne nous le demande. Mais soyons proches les uns des autres. Vraiment. Ainsi même dans la douleur et l'incompréhension, nous continuerons de voir que Dieu est bon.

Aussi je vous invite, par la foi en ces promesses de joie, à chanter l'unité du corps du Christ que nous désirons manifester. Après, nous resterons dans le silence debout où assis et vous prierez Dieu à voix haute et dans votre cœur.

♪ : Père unis nous tous.....n°202

*Silence & prières*

## **LOUANGE**

Nous arrivons au bout de ce chemin. Et nous partageons maintenant un simple moment de louange à Dieu avec l'offrande et qui sera suivie d'une confession de foi. Après quoi viendra l'intercession, puis je vous apporterai l'exhortation et la bénédiction finale

♪ : Quand j'ai vu tes mains..... n°137

♪ : Vers toi Seigneur..... n°170

### **Offrandes :**

Nous offrirons maintenant nos dons pour le service de l'Église. Mais souvenons-nous de la parole de l'apôtre :

*« Quand je distribuerais tous mes biens pour la nourriture des pauvres, si je n'ai pas l'amour, cela ne me sert de rien. »*

*corinthiens 13:3*

## **Prière**

*« Dieu tout-puissant, qui as accueilli favorablement le sacrifice d'Abel et l'offrande de la pauvre veuve, daigne aussi accueillir les dons que nous te présentons pour qu'ils servent à l'avancement de ton règne et à la gloire de ton nom. Amen. »*

♪ : Anastasis..... .n° ??

## **Confession de foi**

DE L'ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE REFORMÉE DU CANTON DE VAUD

Nous croyons en Dieu le Père, en qui nous avons la vie, le mouvement et l'être.

Nous croyons en Jésus-Christ, son Fils, notre unique Seigneur.

En lui nous avons le pardon des péchés et la vie éternelle.

Nous croyons au Saint-Esprit, Esprit de vérité et d'amour qui nous transforme en de nouvelles créatures.

Nous croyons à la communion des rachetés du Sauveur, qu'il rassemble par sa parole dans l'Église dont il est le seul Chef.

Nous croyons à la venue du règne de Dieu, attendant selon sa promesse de nouveaux cieux et une nouvelle terre où la justice habitera.

## **Annonces**

## **TEMPS DE L'ENVOI**

### **Intercession :**

*« Seigneur, nous prenons le temps durant ce culte de nous adresser collectivement à toi en prière. Tu nous as consacré, tu nous as marqué par ton Esprit afin que nous soyons tes prêtresses et tes prêtres. C'est notre tâche de te rapporter les sujets qui, autour de nous, attirent notre attention et de te les présenter. Alors nous voici, Seigneur pour accomplir notre mission, écoute nous.*

*Nous t'apportons la famille de Mathys : Kelyan, Aaron, Céline, Henriette, Michel, Laurent Benjamin, Sarah et Olivier. Les oncles et tantes, cousins, cousines, amis et proches. Apportes-leur ta paix qui surpasse l'intelligence et consoles-les. Ils ont besoin de toi.*

*Nous t'apportons la famille Géminard, dans le deuil également. Et dans nos cœurs nous te présentons plus largement celles et ceux que nous connaissons et qui dans ces jours, pleurent pour une raison ou une autre, ceux qui dépriment et vive sans la joie. Seigneur nous les nommons dans nos cœurs.*

*Seigneur, nous t'apportons aussi les guerres qui font rage dans notre monde, l'Ukraine, la Palestine, la RDC, le peuple Arménien... Seigneur, nous ne voyons qu'une partie émergée de l'iceberg de ces conflits mondiaux et des ravages de la violence.*

*Enfin Seigneur nous prions pour ceux qui nous sont proches et qui ne t'ont pas comme Seigneur et Sauveur, nous les nommons dans nos cœurs, conjoints, enfants, cousins, parents, amis... Sauves les Éternel.*

*Et nous terminons ce temps d'intercession en priant ensemble les mots que tu nous as laissé et te disons d'une seule voix : Notre Père...*

*♪ : En Jésus seul.....232*